Vida Nacional

Mayo, 1959

El 1º de Mayo.—Se celebró en Caracas y muchas ciudades del Interior con manifestaciones obreras unitarias, cuyas proporciones se han calculado con exageraciones anacrónicas, dignas de la época de la dictadura.

En Caracas los Sindicatos católicos participaron en el desfile, después de haber oído la santa misa celebrada por Monseñor Arias en la plaza de Candelaria. La JOC, CODESA, COFETROV, estuvieron presentes. De otros sectores político-sindicales apenas asistió, como representación muy expresiva, el Presidente del Comité Sindical Unificado Nacional, Lares Ruiz.

La Unidad no ganó puntos el 1º de Mayo. Se supo que en Maracaibo y en Caracas los comunistas desentonaron al mezclar consignas políticas con las sindicales. Los jóvenes comunistas irrespetaron al Presidente Betancourt, que presenciaba el desfile desde el Banco Central, y en la plaza del Silencio provocaron la interrupción del discurso del orador urredista Prato y la protesta airada de COPEI y AD, suscitando una polémica que ha durado semanas en la prensa.

Se recibe la sensación de que la autocrítica comunista no aprobó del todo, en la intimidad, los atrevimientos de sus jóvenes. Tal vez el regreso de Pompeyo Márquez de su temperamento en Moscú impone nuevos rumbos a los "camaradas". Se les siente menos estrepitosos y destemplados a lo largo de mayo.

Sindicalismo y Unidad.—La unidad política, recurso heroico frente al peligro golpista, ha llevado a un Gobierno de coalición. También los sindicalistas regresaron del destierro con la consigna de la unidad.

Hay, sin embargo, grandes contrastes entre la unidad política y la unidad sindical. Los comunistas no han sido admitidos por los políticos en el Gobierno. Además cada partido conserva su autonomía, sus cuadros, su propaganda y su administración. Los sindicalistas propician una unidad en que caben los comunistas, sin los escrúpulos de Betancourt por su ideología internacionalista y antidemocrática. Reclaman, por añadidura, que las Centrales sindicales de varia ideología pierdan su autonomía para llegar a las Federaciones Unitarias,

a la Confederación Unica y aun a los Sindicatos Unicos por industria.

En un primer esfuerzo se ha logrado la Central Unica de Trabajadores del Distrito Federal y Estado Miranda. Se han incorporado a ella los sindicatos social-católicos y los del Partido Socialista de Trabajadores.

La historia dirá si esa unidad no tiene bases de arena. Pero en todo caso supone en los obreros un noble anhelo de eficacia en la unidad. Sino que la unidad política no aniquila las organizaciones autónomas, y la sindicalista trata de lograrlo. ¿En favor de quién? Lógicamente debería ser en favor de los trabajadores. ¿Pero no se podría lograr el mismo fin, sin la mentira de esas disoluciones de grupos sindicales de diversa ideología, con una Federación o Confederación Nacional en la cumbre, respetando la autonomía de base? Por otra parte las Directivas se están eligiendo a base de planchas políticas.

A fines de mayo se ha reunido el Congreso Campesino. Al redactar estas líneas se oye un estallido de rebeldía contra la dictadura de su Presidente, Ramón Quijada (AD). Muy grave resulta este crujido en el vidrioso edificio de la Unidad Sindical.

La inquietud Universitaria.—En la crónica de abril anunciábamos reflujos de la huelga universitaria para el mes de mayo. Tal vez han sido menores de lo que podía temerse y se han circunscrito a la prensa aparte del lamentable desorden e indisciplina de que se quejan profesores de la Universidad Central. Pérez Marcano, en nombre del sector estudiantil universitario, repite con ritornello cansón, en una columna diaria de "La Esfera", la necesidad de revisar la ley de Universidades y alcanzar para el alumnado el 50% en las elecciones. En la opinión pública ha causado sensación la declaración valiente y autorizadísima del Dr. Rafael Caldera en una de sus charlas televisadas sobre orientación política.

"Lo he dicho y lo voy a repetir: soy partidario de la participación estudiantil en el gobierno de la Universidad. Lo dije en las aulas cuando estaban Ilenas de agentes de la Seguridad Nacional, en los días más negros de la dictadura. El estudiantado tiene derecho de participar en el gobierno del máximo instituto, y su presencia en los cuerpos universitarios, cuando está inspirada por un sentido de responsabilidad, es una presencia provechosa. El estudiante puede presentar ante el profesorado y ante las autoridades universitarias, puntos de vista, observaciones Ilenas de interés que

pueden ser verdaderamente fructíferas para la marcha de los asuntos universitarios. Pero me parece absurdo, ilógico, absolutamente inconcebible, que el estudiantado aspire a lo que llama "la paridad" en el gobierno de la Universidad. Profesores y estudiantes no pueden tener derechos numéricamente iguales en la Universidad, o la Universidad deja de ser un centro de formación docente para convertirse simplemente en una escuela de politiquería barata.

Yo no tengo intereses electorales en la Universidad. No aspiro, ni puedo aspirar, por la responsabilidad que ejerzo políticamente ante el país, a ningún cargo administrativo de gobierno universitario; pero tampoco puedo admitir que nadie vea en el estudiantado—que debe ser masa fértil y blanda en la cual se deba imprimir una virtualidad, un entusiasmo y un sentido de responsabilidad—, tampoco puedo admitir que nadie vea en el estudiantado, repito, algo simple de mecánica electoral. Si el estudiantado se convierte en una fuerza electoral, si el profesorado se convence de que su permanencia en la Universidad depende de granjearse con demagogia votos estudiantiles, habremos puesto una lápida funeraria sobre la institución básica de que depende el futuro de Venezuela."

Mercado Común.—Venezuela asistió a la reunión de la CEPAL en Panamá con una lucida representación, presidida por el Dr. Mayobre, Ministro de Hacienda.

Mayobre pronunció un discurso que podemos calificar de extraordinario, como estudio de la situación económicopolítica de Venezuela. Por eso lo hemos extractado para páginas centrales del presente número de SIC. En nota aneja damos nuestra opinión sobre la tímida posición del Ministro ante el proyecto de Mercado Común Latinoamericano. Es evidente que persona tan capaz como Mayobre entiende perfectamente la proposición del Dr. Presbitch y la CEPAL, y espera que la opinión pública venezolana quede ilustrada sobre el verdadero carácter del trascendental proyecto, empresa en que colaboraremos gustosamente.

Petroquímica y Aeropostal.—Noticias desoladoras se traslucen en la prensa sobre la administración de las grandes empresas nacionales: la Siderúrgica, la Petroquímica y la Aeropostal. Quienes opinaron que esas empresas debían pasar a la iniciativa privada, insisten en la expresividad de estos datos y cantan victoria.

El Ministro de Comunicaciones, doctor López Rivas, propone dividir la Aeropostal en tres empresas: Mantenimiento, Rutas Nacionales y Rutas Internacionanales. Alguien ha satirizado esta solución como una mera división de un problema en tres. Algunos insisten en que se limiten o reorganicen los servicios internacionales, fuente principal del pavoroso déficit de la Aeropostal.

Ni la probada honestidad del Dr. Pardo Stolk parece capaz de solucionar el despilfarro, casi nativo, de la Petroquímica. Abochorna saber que el año 1958 sólo en alquiler de auto se gastaron 831.000 Bs. y 110.000 Bs. en gastos de viajes para Caracas.

El Estado Democrático tiene que demostrar que sabe y puede administrar honrada y austeramente.

Ocupaciones violentas de fundos agrarios.—Un hecho, registrado a dos pasos de Caracas, en Paracotos, vino a poner de relieve a qué cosecha llevan ciertas prédicas demagógicas ante los campesinos sobre inmediato reparto de tierras. Al acercarse e iniciarse ya las lluvias, los campesinos, impacientes, comenzaron a asaltar fundos, sobre todo de los incluídos en los procesos de enriquecimiento ilícito.

Dos medidas ha tomado el Gobierno contra el peligroso atentado, tan propicio al contagio. Una severa carta del Presidente Betancourt y la hábil actitud de los presidentes del Instituto Agrario Nacional (Pérez Segnini) y del Banco Agrícola y Pecuario (Cervini), que provisionalmente han comenzado a colocar en predios de Carabobo, Portuguesa, Monagas... a los sectores más importantes o necesitados del campesinado. Es de notar que estas dotaciones deben ser completadas, corregidas y generalmente aumentadas en los próximos programas de la Reforma Agraria.

La Reforma Agraria.—El Ministro de Agricultura y Cría, Dr. Víctor Giménez Landínez, hizo entrega el 29 de mayo al Presidente de la República del Anteproyecto de la Ley de Reforma Agraria. Con esta ocasión pronunció uno de los muchos discursos y disertaciones magnificas que sobre el tema ha desarrollado durante el mes de mayo.

Al Anteproyecto de Reforma Agraria concedemos las páginas editoriales del presente número de SIC con el mayor interés y simpatía. Seguiremos en las próximas crónicas sus vicisitudes en las Cámaras Legislativas, de las cuales poco podemos decir en esta síntesis informativa, ya que llevan una vida que el público califica de lánguida e incolora. Tal vez porque su labor por comisiones es poco propicia a la divulgación de la prensa diaria; tal vez porque las leyes en estudio no han comenzado a salir.